
Sebastián Wolansky tuvo un extraor-
dinario 2023 y apunta a consolidarse
en Barcelona, junto con seguir 
afianzándose en la selección. 

Municipios
detallan situación 
de baños públicos
para uso de
visitantes en el
sector costero 
CIUDAD PÁG. 8-9
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Existe sólo 1 cajero
automático por
cada 2 mil 400 
personas en el Biobío
Esto corresponde a datos de la
Comisión para el Mercado
Financiero (CMF) en su Informe
Anual de Estadísticas Regionales del
Sector Financiero 2023.  
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14 

MOP detalla iniciativas que se
concretarán el 2024 en Biobío

INICIO DE OBRAS EN 4 NUEVOS HOSPITALES Y LICITACIÓN DE 3 CORREDORES DE TRANSPORTE PÚBLICO

En su balance y proyección del
2024, el seremi de Obras Públicas,
Hugo Cautivo, indicó que este
nuevo año la Región está mejor 

que en 2023. “Lo que podemos
decir hoy es que tenemos más de
50% de avance en el Puente
Industrial, una empresa que ha 

retomado las obras de lo que es la
conexión de avenida Chacabuco
con el Puente Bicentenario, con el
anuncio de la licitación de la Ruta 

Pie de Monte, con una cartera de
inversión ya bastante decidida en
el marco del Plan Más Movilidad
y en el cual nosotros estamos 

contribuyendo. Entonces, yo diría
que hoy tenemos un derrotero
claro”, resumió la autoridad. 

Construcción del Paso Fronterizo Pichachén también partiría el presente año.

CIUDAD PÁGS. 6-7
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DEPORTES PÁG. 18

Trazo, color
y mensaje: 

radiografía a los
graffitis de los

barrios icónicos
de Concepción

CIUDAD PÁGS. 10-11

El hockista local que
quiere hacerse un
nombre en Europa

FOTO: INSTAGRAM SEBASTIÁN WOLANSKY

EDITORIAL: LA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA PARA UNA PESCA SUSTENTABLE 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PATRICIO FIERRO GARCÉS 
Abogado-Director Regional FOSIS Biobío

Ad portas de cerrar este 2023, es 
el momento justo para hacer un 
balance de lo realizado en FOSIS 
Biobío. En la intención de traba-
jar por la felicidad de las personas, 
como servicio reforzamos esa 
arista en nuestra oferta de pro-
gramas regulares y al mismo tiem-
po desarrollamos iniciativas jun-
to al Gobierno Regional, institu-
ción que se ha convertido en un 
socio estratégico para trabajar en 
programas con equidad de géne-

a enfrentar otros desafíos en 2024. 
En esa línea estamos en proceso de 
generar nuevos programas con fi-
nanciamiento del FNDR junto al 
GORE Biobío. Dentro de esas ini-
ciativas se trabaja en un programa 
orientado a trabajadoras y traba-
jadores del mundo industrial que 
estén cesantes, pero que estén ge-
nerando ingresos a través de al-
gún emprendimiento. Otro de los 
programas busca apoyar ideas de 
negocio de personas que hayan es-
tado ligados al mundo de la pes-

ca, especialmente aquellos 
vinculados a la extracción 

de merluza. No podemos olvi-
dar el programa de inclusión, que 

sumará una nueva etapa. 
Estamos cerrando un año y 

abriendo otro, bajo los lineamien-
tos que nos ha trazado el Presiden-
te Gabriel Boric, pensando en las 
personas, apoyando sus ganas de 
emprender, resolviendo proble-
mas de sociedad y no políticos, 
fomentando la cohesión social, 
sólo concentrados en seguir traba-
jando para consolidar el derecho 
a surgir.

ro, inclusión y, sobre todo, perti-
nencia territorial. 

Gracias a lo anterior, durante 
2023 llegamos a más de 14 mil fa-
milias, de las 33 comunas de la 
Región. Para dar realce al trabajo, 
nuestros equipos recorrieron el 
Biobío el equivalente a más de 
cuatro veces su extensión. Esto 
nos permitió conocer en terreno 
las necesidades de las personas, 
permitiéndonos concluir cómo y 
hacia dónde enfocar nuestro tra-
bajo en nuevas iniciativas para el 
2024. 

Una de las iniciativas que 
desarrollamos durante el 
año que termina fue el EcoMer-
cado Solidario de Hualpén, con 
el que llegamos a cerca de 200 fa-
milias, entregando casi 9 mil kilos 
de alimentos. Estos positivos re-
sultados nos abrieron la oportu-
nidad de iniciar el trabajo para 
abrir 6 nuevos EcoMercados en 
comunas de las 3 provincias de la 
Región, iniciativas que tendrán el 
apoyo del Gobierno Regional y el 
aporte de la Subdere. 

Lo realizado este año nos invita 

Lo realizado este 
año nos invita a 
enfrentar otros 
desafíos en 2024. 

Consolidando  
el derecho a surgir

PAMELA MALDONADO 
Terapeuta Ocupacional

La guerra es una realidad desga-
rradora que afecta a comunidades 
enteras y personas en todo el 
mundo. Si bien los conflictos en 
Ucrania y la Franja de Gaza son 
geográficamente distantes para 
la mayoría de nosotros, su impac-
to se siente de manera global a 
través de los medios de comunica-
ción. Las imágenes de destruc-
ción, sufrimiento humano y pér-
dida de vidas inundan nuestras 
pantallas, y esto puede tener un 
costo significativo para nuestra 
salud mental. Uno de los trastor-
nos más comunes asociados 
con la exposición constante 
a noticias sobre la guerra es 
el trastorno de estrés postrau-
mático (TEPT). Las imágenes grá-
ficas y las historias impactantes 
pueden desencadenar respuestas 
emocionales abrumadoras, como 
pesadillas, flashbacks y ansiedad. 
Aunque no se haya vivido directa-
mente el conflicto, la empatía y la 
identificación con el sufrimiento 
de las víctimas pueden llevar a 
síntomas similares a los experi-
mentados por aquellos que han 

tir que el sufrimiento en el mundo 
nos paralice o nos haga daño. Al 
tomar medidas para cuidar de 
nuestra salud mental y equilibrar 
nuestra exposición a las noticias, 
podemos ser testigos de la reali-
dad sin perder nuestra propia es-
tabilidad emocional. La empatía y 
la conciencia son valiosas, pero 
también lo es la autoconservación 
emocional. 

estado en situaciones de guerra. 
Además del TEPT, la exposición 

prolongada a noticias de conflic-
tos también puede contribuir al 
trastorno de ansiedad generaliza-
da (TAG), la depresión y el agota-
miento emocional. La constante 
sensación de impotencia y la fal-
ta de control sobre la situación 
pueden generar una sensación 
abrumadora de desesperanza.  

Entonces, ¿cómo podemos 
abordar estos trastornos y cuidar 
de nuestra salud mental mientras 
seguimos informados sobre los 

conflictos? Aquí hay algunas 
pautas importantes: 

Establecer límites de ex-
posición : Es fundamental li-

mitar el tiempo que pasamos vien-
do las noticias y seleccionar fuen-
tes de información confiables.  

Practicar la autocompasión : Re-
conocer que es natural sentirse 
afectado por las noticias de guerra 
y no culparse por esas emociones 
es esencial.  

Hablar sobre lo que sentimos : 
Compartir nuestros sentimientos 
con amigos, familiares o un profe-

sional de la salud mental puede ser 
terapéutico y ayudarnos a proce-
sar las emociones. 

Fomentar la acción positiva : En 
lugar de sentirnos impotentes, 
consideramos formas de contri-
buir al cambio positivo. 

La guerra en Ucrania y la Fran-
ja de Gaza son tragedias huma-
nas que nos conmueven a todos. 
Sin embargo, no debemos permi-

Trastornos de la guerra: 
cómo impactan 
la salud mental
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Este 1 de enero millones de personas, 
tanto en Chile y como en el mundo, ce-
lebraron la llegada del 2024, nuevo año 
que invita a la reflexión y que brinda es-
peranza a quienes disfrutan de dicha fes-
tividad. En el país y el Biobío, la pirotéc-
nica, espectáculo de drones y diferentes 
actividades fueron protagonistas.  

 
 

Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
“Hoy, cuando abracen a sus seres queri-
dos, los invito a pensar en este Chile que 
tanto amamos. Juntos y juntas seguire-
mos trabajando para que nuestra patria 
sea un lugar más amable, más dialo-
gante, más justo y solidario. Vamos por 
ese 2024! #ChileAvanzando”. 
 
Armada de Chile @Armada_Chile 
“¡Bienvenido 2024! En nombre de todos 
nuestros hombres y mujeres les desea-
mos un feliz año. A nuestra gente des-
plegada dando seguridad en el borde 
costero a lo largo del país, un fuerte 
abrazo y agradecimiento por su servicio 
a la patria”. 
 
Jaime Monjes @jaimemonjesf 
“Que este 2024 llegue con más y mejores 
oportunidades para cada uno de uste-
des y sus familias. ¡Un gran abrazo! Feliz 
Año Nuevo”. 
 
Reynaldo Diaz @Rey_Reich 
“Buenos días. Queridos Amigos hoy es 1 
de Enero. ¡ Feliz Año Nuevo ! Que este 
año nuevo, que recién acaba de comen-
zar sea mejor que el q se fue. Sean feli-
ces, valoren lo poquito q se crece año 
tras año. Disfruten con sus seres queri-
dos. ¡ Bienvenido 2024 !”. 
 
Bárbara Briceño 
@barbarabricenok 
“Chao 2023, bienvenido 2024! Que ten-
gan todos un gran año nuevo!”. 
 
Rossana Suárez @ros045 
“¡Bienvenido 2024! Como médico espe-
cialista en medicina interna y nutri-
ción, te invito a que este nuevo año sea 
un momento para seguir cuidando de 
nuestra salud y bienestar a través de 
una alimentación adecuada y la acti-
vidad física Aprovechemos estos 365 
días para trabajar juntos en alcanzar 
y mantener un estilo de vida saluda-
ble. ¡Feliz año nuevo lleno de nutrición 
y bienestar!”. 
 
Verónica Martínez @Veronica_mtz 
“¡¡Bienvenido 2024!! Que sea un gran 
año, lleno de bendiciones para 
todas y todos”.
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EDITORIAL

OLo fundamental del proyecto es que la investigación cien-
tífica está en el centro para la toma de decisiones de ad-
ministración y también en el centro para los criterios de 
distribución que hace la propia ley. Ahí es donde la bre-

cha era más significativa, porque uno encontraba, en la ley vigente, 
formas de distribución que se alejaban, y en algunas zonas se aleja-
ban bastante, de criterios científico-técnicos”, señaló el subsecreta-
rio de Pesca y Acuicultura, Julio Salas, en conversación con Diario 
Concepción, respecto de uno de los ejes del proyecto de Nueva Ley 
de Pesca que presentó el Gobierno y que será ingresado, para su dis-
cusión, en el Congreso. 

Los principales objetivos, que van de la mano con la investigación 
científico-técnica, son restablecer las confianzas en las institucio-
nes, junto con generar una mayor certeza en la actividad económi-
ca pesquera donde se propone una nueva regulación que busca dar 
mayor transparencia; garantizar una distribución más justa y equi-
tativa de los recursos que posibilite el crecimiento; y el desarrollo de 
una actividad pesquera ambiental y económicamente sostenible. 

“En todo el país, no sólo en la Región del Biobío, se produce una 
mirada a la distribución de los recursos con criterios científico-téc-
nicos y la consecuencia de eso es que se incrementa el fraccionamien-
to artesanal en varias pesquerías. Entonces, eso es significativo a lo 
largo del país y también es importante en la Región del Biobío”, agre-
gó el subsecretario. 

La investigación científica para establecer la extracción y distri-
bución de los recursos marítimos, más allá de la discusión de este 

La investigación científica  
para una pesca sustentable 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Carreras STEM 
 
Señora Directora: 

Cuando miles de jóvenes se en-
cuentran a la espera de los resultados 
de la PAES y a punto de iniciar el pro-
ceso de postulación para la educa-
ción superior, es un buen momento 
para analizar la brecha de género en 
las carreras STEM (ciencia, tecnolo-
gía, ingeniería y matemáticas), así 
como las oportunidades que surgen 
desde el mundo privado para motivar 
su interés y ofrecer espacios laborales 
en este ámbito. De acuerdo con lo in-
formado por el DEMRE, organización 
que administra la prueba PAES, del 
total de inscritos, la mayoría son mu-
jeres: 54,4% en diciembre de 2022 y 
53,4% en 2023, superando en ambos 
casos las 130 mil.Sin embargo, este 
porcentaje no coincide con la reali-
dad de la educación superior, donde 
la estadística cae drásticamente en 
las carreras STEM. Según los datos 
del último proceso de admisión (mar-
zo 2023), solo un 27,5% de los postu-
lantes seleccionados en este tipo de 
carreras corresponde a mujeres. Es 
decir, la cantidad de postulantes fe-
meninas que persiguen estos ámbi-
tos de formación cae a poco más de 
un cuarto. 

Para lograr aumentar el interés de 

las mujeres en las carreras STEM, es 
esencial despertar esta vocación des-
de temprana edad. Incrementar la 
cantidad de representantes femeni-
nas que cursan este tipo de carreras 
puede potenciar su futuro profesio-
nal y mejorar sus expectativas en ma-
teria económica. Además, es una 
oportunidad para atraer talento es-
pecializado al mundo privado que 
puede ser parte de nuestros equipos 
de trabajo en el futuro cercano. 

 
Amarilis Surroca 
 
Anomia militar  
  
Señora Directora: 

Ante los acontecimientos relacio-
nados con el monumento al general 
Baquedano de plaza Italia, lo que re-
presentaba, su retiro y opiniones apa-
recidas recientemente en la prensa 
escrita; algunas reflexiones: ¿cuál po-
dría ser la lectura que harán de estos 
hechos mañana nuestros descen-
dientes y de los monumentos pa-
trios?, o ¿qué podría pasar próxima-
mente con otros monumentos erigi-
dos en torno a figuras como 
O’Higgins Prat u otros? o ¿qué tanto 
más puede permitir nuestra demo-
cracia o como ella se entiende? y por 
último ¿seguirán nuestras FF.AA y de 

Orden con su anomia frente a actos 
para muchos inconcebibles y como lo 
serán seguro para sus propios inte-
grantes, hoy representantes del lega-
do de aquellos héroes?; desconcer-
tante entender y aceptar lo que pue-
de permitir la política. 
 
José Manuel Caerols Silva 
 
El “Galeón Español” se va… 
 
Señora Directora: 

Con profunda tristeza, es mi deber 
informar que la tripulación del “Ga-
león Español” lamentablemente deci-
dió retirarse del país, por lo que este 
tradicional navío no llegará más a 
puertos chilenos a partir de 2025. Esta 
decisión pasa por aumentos arancela-
rios y múltiples intentos de encerrona 
que sufrió el barco insignia durante la 
celebración de este año nuevo en los 
puertos nacionales y que significó im-
portantes pérdidas para la embarca-
ción. El Galeón, que acompañó los ho-
gares de los chilenos durante genera-
ciones, ya se encuentra en busca de un 
nuevo puerto, menos costoso y que 
brinde una mayor seguridad a sus tri-
pulantes para poder realizar su carac-
terística celebración. 
 
Cristóbal Quiroz N.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

proyecto de ley, es un paso significativo en la actividad de la pesca 
en el país, tanto en el sector industrial, como en el artesanal. Con este 
punto de la iniciativa de norma se incrementa el fraccionamiento 
artesanal en varias pesquerías y aleja la posibilidad de que las auto-
ridades tomen decisiones de la de forma arbitraria o la injerencia de 
intereses particulares, junto con fomentar una pesca sustentable. 

En base a este punto, los principales resquemores de la iniciati-
va surgen del sector industrial de la pesca. Sobre aquello, Salas se-
ñaló que “es una ley que va a promover el consumo humano, no afec-
te de ninguna forma el empleo en el sector de la industria. Hemos 
sido cuidadosos en ese sentido, en ver cuál es la actividad efectiva 
que está realizando la industria y, por lo tanto, tener distribución 
de las cuotas de pescas, asociadas fundamentalmente a criterios 
científico-técnico”. 

Ahora, el proyecto será ingresado al Congreso para iniciar su tra-
mitación. En este aspecto, es clave que la Región del Biobío tome un 
papel protagónico como una de las principales pesquerías del país, 
ya que, además, representa a una amplia cantidad de trabajadores 
vinculados a esta actividad. 

Es clave que la Región del Biobío 

tome un papel protagónico como 

una de las principales pesquerías 

del país, ya que, además, 

representa a una amplia 

cantidad de trabajadores 

vinculados a esta actividad. 

¡“
.
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Alcaldes y 
Gobernador

ELECCIONES EN 2024

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Después del plebiscito, al menos en 
el Biobío, nada cambió para la coali-
ción de las derechas. Desde las mismas 
presidencias de Chile Vamos y Republi-
canos confirman que no se alteró arti-
culación alguna con la victoria del “En 
contra” y menos la voluntad de poten-
ciar una estrategia conjunta de cara a 
las Elecciones Municipales 2024. 

En ese sentido, desde la oposición 
buscarán levantar candidatos únicos 
para los cargos unipersonales: alcaldes 
y gobernadores regionales, donde hay 
nombres que ya empiezan a resonar. 

Aunque, según comentó el presiden-
te regional de Republicanos, Juan Pablo 
Mellado, no cree que vaya a existir un 
pacto electoral, sí primaría el “sentido 
común” de no competir en las mismas 
comunas con Chile Vamos: eso sería de-
jar municipios a la izquierda, dijo. 

 
Articulación de la derecha por 
Municipales 2024 

De acuerdo al presidente de Renova-
ción Nacional (RN) en el Biobío, Clau-
dio Eguiluz, después del reciente ple-
biscito de salida para la propuesta 
constitucional, nada se alteró, al menos 
en Biobío, en la articulación de las tien-
das políticas de oposición. 

Incluso, Eguiluz, hizo una compara-
tiva diciendo que las “cosas están súper 
bien, bastante mejor que a nivel nacio-
nal, me atrevería a decir. Nosotros tra-
bajamos de la mano en el plebiscito pa-
sado y estamos unidos en el tema mu-
nicipal. La idea es llevar un solo 
candidato en cada una de las 33 comu-
nas e, incluso, estamos viendo tam-
bién ir en pacto no solo en tema de al-
caldes, sino también para gobernador 
regional”, a lo que se sumaría una es-
trategia para consejeros regionales y 
concejales. 

Ya hay cartas prioritarias, comenta 
Claudio Eguiluz, todo de forma tenta-
tiva mientras se ponen de acuerdo jun-
to a la UDI, Evópoli y Republicanos. 
Para gobernador regional, al menos 
desde RN están barajando algún nom-
bre. Sin embargo, la misma tienda po-
lítica ya comenzó a brindar apoyos 
para ciertos precandidatos a jefes co-
munales. 

En Concepción, el apoyo de RN es 
para James Argo. En Talcahuano, apo-
yarán la reelección del actual alcalde 

Desde el Partido Republicano aseguran que no existe hasta hoy un pacto 
electoral, sin embargo, tienen la voluntad de no competir contra sus pares de 

derecha en ciertas comunas, para no abrir espacios para la izquierda.

Henry Campos (UDI). En Chiguayan-
te, el apoyo de Renovación Nacional re-
luce para Carlos Hidalgo (Ind-RN) -
concejal de dicha ciudad-. Esas comu-
nas, hasta el momento, son las que ya 
tienen un nombre a ser impulsado para 
el cargo. 

 
Las estrategias que se barajan 

Desde Evópoli, Andrea Souper, su 
presidenta regional, mencionó que el 
mismo 18 de diciembre -un día después 
del plebiscito- se efectuó la primera 
reunión entre las mesas directivas de 
las tiendas de derecha en la Región 
para trabajar en las próximas eleccio-
nes, entre otros temas. 

“Lo que se ha dicho, a nivel central 
también, es tratar de llegar ojalá a una 
lista única en alcaldes, y estamos tra-
bajando para ello, conociendo a los 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

guir conversando con Chile Vamos”. 
Lo anterior, a pesar de que por aho-

ra Republicanos no confirma un pac-
to electoral consensuado, es porque 
“no podemos ir como Republicanos y 
Chile Vamos a pelear comunas para así 
dejarselas a la izquierda, en ningún 
caso. Y ese es el ánimo de Republicanos 
y Chile Vamos”. 

Adelantando un tanto el foco que 
perfila el Partido Republicano, Mella-
do comentó que “hoy nosotros tene-
mos postulantes a Los Ángeles y a Con-
cepción también. Tenemos también 
al concejal Claudio Melo en Santa Bár-
bara, también queremos considerarlo 
como un candidato a la alcaldía. En Ti-
rúa pasa lo mismo, en Contulmo igual. 
Y así tenemos varias comunas donde 
también se nos han acercado indepen-
dientes o exChile Vamos que quieren ir 
en la lista de Republicanos”. 

Sin embargo, Mellado mantuvo la 
expectación en relación a otros nom-
bres que se perfilan dentro de su tien-
da política, debido a que aún están en 
proceso de selección.

distintos candidatos. El mecanismo 
después se va a saber”, si primarias u 
omisión, porque “aún no se ha defini-
do nada”, dijo. 

Ahora bien, tanto como para alcaldes 
como para gobernadores regionales, de 
apoco se están definiendo los candida-
tos de oposición. Mismo desafío surge 
para las listas de consejeros regionales 
y concejales, en donde, según comentó 
Andrea Souper, “estamos empezando a 
levantar las listas de concejales de cada 
uno como partido, porque tampoco se 
ha definido cómo irá a ser eso: si cada 
partido con su lista o será también en 
pacto”. De todas formas, “estamos enfo-
cados netamente en eso”, señaló. 

Desde Evópoli, hay nombres que 
también ya resuenan, aunque, el más 
seguro hasta ahora, como comentó la 
timonel de Evolución Política en Bio-
bío, es el de Juan Pablo Spoerer quien 
iría como candidato a alcalde por San 
Pedro de la Paz. 

Ante todo, Souper recalcó que “no-
sotros seguimos siendo parte de Chile 
Vamos, no está en ningún tipo de pla-
nes salirnos de Chile Vamos y nosotros 
siempre vamos a ir en alianza con la 
UDI y Renovación Nacional; y se habla 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“TRabajamos de la mano en 
el plebiscito pasado y 
estamos unidos en el tema 
municipal”. Claudio Eguiluz. 
Pdte. Regional RN.

“Lo que se ha dicho, a nivel 
central también, es tratar de 
llegar ojalá a una lista única 
en alcaldes”. Andrea Souper. 
Pdta. Regional Evópoli.

“Vamos a tener que seguir 
conversando con Chile 
Vamos”.  
Juan Pablo Mellado. Pdte. 
Regional P. Republicano.

Biobío: Chile Vamos y Republicanos 
evalúan carrera conjunta para municipales

son los cargos que se 
estudian para un pacto por 
omisión o primarias.

de un eventual pacto por omisión con 
Republicanos, algo que todavía está 
en conversaciones”.  

 
Republicanos 

“Súper cordial y coordinada por la 
campaña del ‘A favor’” fue la relación de 
Republicanos con Chile Vamos, co-
menta Juan Pablo Mellado, el timonel 
de la tienda política que tuvo mayoría 
en el exConsejo Constitucional y que 
vuelve a tener como candidato presi-
dencial a José Antonio Kast. 

Mellado comentó, de todas formas, 
que Republicanos retomó solo des-
pués del plebiscito la evaluación de 
posibles candidatos a algún cargo, de-
bido a que se abocaron 100% a la cam-
paña del referéndum. “Ya retomamos 
el proceso de selección. Seguimos con-
vocando candidatos, ya tenemos bas-
tantes en varias comunas”, explicó Juan 
Pablo Mellado. 

A diferencia de Claudio Eguiluz y 
Andrea Souper, el timonel de Republi-
canos en Biobío explicó que, por aho-
ra, “no te diría que hay un pacto (elec-
toral), ni que vaya a existir un pacto. De 
todas maneras, es el uso del sentido co-
mún: nosotros vamos a tener que se-
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“Va involucrar la construcción de más de 140
mil metros cuadrados de nuevos centros de
salud, en comunas como Lota, Coronel,
Santa Bárbara y Nacimiento”.

“Se nos aproxima la licitación del corredor
de transporte público en la Ruta 160, que
también es una obra emblemática”. 

CONSTRUCCIÓN DE PASO FRONTERIZO PICHACHÉN TAMBIÉN PARTIRÍA ESTE AÑO 

MOP 2024: Inicio de obras en 4 nuevos
hospitales y licitación de 3 corredores
de transporte público
Con una serie de proyectos en marcha y otros que verán la luz en este nuevo año, la cartera espera
adjudicar, sólo por el lado de Concesiones, en los próximos 12 meses, trabajos por 1.200 millones de
dólares. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Hace exactamente un año atrás la
situación en materia de infraestruc-
tura vial en la zona estaba en el peor
de los mundos. Hace exactamente
365 días atrás, el tránsito por el Puen-
te Ferroviario estaba suspendido por
el daño en una de sus cepas, el servi-
cio de Biotrén llegaba sólo hasta San
Pedro de La Paz y la quiebra de la em-
presa Claro Vicuña Valenzuela
(CVV) había dejado detenido los tra-
bajos de conexión entre el Puente Bi-
centenario y Avenida Chacabuco en
Concepción y en una de las etapas
del Eje Colón en Talcahuano. 

Por eso, el fin de 2023 y el comien-
zo de este nuevo año, tiene a las auto-
ridades más tranquilas y sonrientes. 

Y es el caso del ministerio de Obras
Públicas (MOP) que en las últimas
semanas ha hecho noticia por haber
logrado destrabar y reiniciar traba-
jos abandonados e impulsar licita-
ciones vía concesiones de proyec-
tos que verán faenas hasta comien-
zos de la próxima década. 

En este contexto, el seremi de
Obras Públicas, Hugo Cautivo, indi-
có que el 2024 los encuentra en un
mucho mejor momento.  

“Lo que podemos decir hoy es que
tenemos más de 50% de avance en el
Puente Industrial, una empresa que
ha retomado las obras de lo que es la
conexión de avenida Chacabuco con
el Puente Bicentenario, con el anun-
cio de la licitación de la Ruta Pie de
Monte, con una cartera de inversión
ya bastante decidida en el marco del
Plan Más Movilidad y en el cual no-
sotros estamos contribuyendo signi-
ficativamente. Entonces, yo diría que
hoy tenemos un derrotero claro”, re-
sumió la autoridad. 

Red de Hospitales 
Y el primer gran hito que tendrá la 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

LA RUTA 160 al igual que la ruta que une
Penco y Concepción y la Autopista a
Talcahuano serán licitadas para construir
corredores de transporte público. 
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condiciones físicas y operativas para 
retomar esos vuelos”, detalló Hugo 
Cautivo. 

 
Paso Pichachén  

En esta misma lógica se encuentra 
otro proyecto largamente anhelado 
por distintos sectores de comunidad 
regional, nos referimos a la construc-
ción de infraestructura pública en el 
Paso Pichachén, ubicado en la provin-
cia de Biobío y único en la Región. En 
este caso, se llamó a una licitación 
para levantar un complejo de 3 edifi-
cios, en una superficie útil de 3 mil 500 
metros cuadrados, donde habrá ade-
más estacionamientos y el personas 
de Aduanas, SAG, PDI y  Carabineros 
puedan realizar su labor de control 
migratorio y de fronteras en las mejo-
res condiciones posibles. 

La inversión pública es de 15 mil 
200 millones de pesos y el seremi sos-
tuvo que espera que pronto se inicien 
los trabajos que tiene un plazo de 700 
días corridos. 

“Destacar lo que va a ser el inicio pre-
cisamente este 2024 esperamos, de las 
obras del Paso Pichachén, en el caso de 
la comuna de Antuco y también lo que 
fue la entrega a fines de 2023, del nue-
vo edificio de Aduanas en el caso de 
Talcahuano, que viene a potenciar esta 
mirada de fortalecer y tener más y me-
jor infraestructura logística para el de-
sarrollo de la Región”. 
 
Plan Buen Vivir 

Por último, el seremi de Obras Pú-
blicas destacó que se continuará este 
año avanzando e invirtiendo en una 
serie de proyectos que están en el mar-
co del Plan Buen Vivir que impulsa el 
gobierno. En este sentido, Cautivo 
destacó algunas de ellas que ya están 
en curso y que verán su finalización 
este 2024 como la pavimentación de 
una vía de 24 kilómetros en alto Bio-
bío con una inversión de 9 mil millo-
nes de pesos.  

“Ha significado la priorización de 
una serie de inversiones importantes 
en comunas y áreas en las cuales por 
años había una falencia de presencia 
del estado. Destacar ahí, por ejemplo, 
el inicio de obras del Puente Chichin-
tahue en Alto Biobío o la Ruta Ralco-
Palmucho, que también ha significado 
el compromiso que estamos desarro-
llando con las comunidades y autori-
dades locales, que se igualmente se 
traduce en el caso de la provincia de 
Arauco en inversiones importantes en 
materia de conservación de camino y 
también de servicios sanitarios rura-
les en comunas como Contulmo, Tirúa 
y Cañete”, cerró el seremi.

“Tenemos la feliz noticia que el Aeropuerto Carriel Sur va 
a retomar sus vuelos internacionales a partir de marzo 
hacia Argentina, específicamente a Buenos Aires”. 
Hugo Cautivo,  seremi de Obras Públicas

cartera durante este primer trimes-
tre de este año, será el inicio de obras 
en la construcción de la Red de 4 
nuevos hospitales que vía concesio-
nes edificará la española OHL que se 
adjudicó el proyecto a fines de 2021, 
la que ha estado trabajando en los 
proyectos de ingeniería de lo que se-
rán los nuevos recintos y la serie de 
permisos necesarios para poder ini-
ciar la construcción de los mismos.  

“Precisamente estamos a punto 
de comenzar con los hitos de ‘prime-
ra piedra’ de construcción de la Red 
Biobío de Hospitales, que va a invo-
lucrar la construcción de más de 140 
mil metros cuadrados de nuevos 
centros de salud, en comunas como 
Lota, Coronel, Santa Bárbara y Na-
cimiento”, explicó Cautivo. 

La inversión en la concesión para 
construir estos cuatro nuevos hospi-
tales de 350 millones de dólares. 

 
Corredores  

Y tal como el propio representante 
del MOP señaló, el ministerio forma 
parte de las carteras que están traba-
jando en la búsqueda de soluciones al 
menor plazo posible para el retraso 
en materia de infraestructura vial y 
transporte público que se vive en el 
Gran Concepción. 

Junto al Minvu, Desarrollo Social, 
Medio Ambiente, Hacienda, el Gobier-
no Regional y coordinados por Trans-
portes, a través del Plan Más Movilidad 
se busca literalmente salir del estanca-
miento en el que está la zona. 

En este ámbito el aporte del Obras 
Públicas será el llamado a licitación de 
la red de corredores de transporte pú-
blico, que van a permitir instalar una 
pista de central, de doble sentido para 
el uso exclusivo de buses en tres de las 
principales rutas de la zona. 

“Se nos aproxima la licitación del 
corredor de transporte público la Ruta 
160, que también es una obra emble-
mática y que también va a abarcar, 
desde el punto de vista de la licita-
ción de Concesiones, otras áreas como 
va a ser la licitación de los corredores 
de transporte público de la Ruta 150 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Concepción -Penco y en la Autopista 
Concepción-Talcahuano, en el área 
que está entre el paso superior Trom-
peta O’Higgins y el Trébol”, aseguró la 
autoridad. 

El plazo para estos llamados a con-
cesiones está fijado para abril el de la 
Ruta 160 y octubre el de las otras dos, 
porque la misma empresa que se ad-
judique la construcción del corre-
dor a Penco, será la debe hacer los 
mismo en la Autopista Concepción-
Talcahuano. 

La inversión proyectada para los 
tres corredores es de 450 millones de 
dólares, donde también se incluye la 
provisión de 200 buses eléctricos jun-
to con la habilitación de 3 centros de 
carga, los que irán en una licitación 
aparte, que será llamada por el minis-
terio de Transportes.  

 
Red Aeroportuaria 

Esta es otra de áreas donde el MOP 
ha invertido fuertemente en el último 
periodo, siguiendo una posta que ha 
permitido mejorar las condiciones en 
varios aeródromos en la Región yel 
aeropuerto de Carriel Sur, donde hoy 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

DURANTE la primera parte de este año esta considerado el inicio de los 
movimientos de tierra en  lo que será el nuevo hospital de Coronel y Lota. 

es el presupuesto asignado 
para la licitación de los tres 
corredores de transporte 
público que se construirán 
en la zona. Licitaciones 
serán en abril y octubre.

millones de dólares
450

Durante el segundo 
semestre de este año el 
nuevo viaducto comenzará a 
operar uniendo San Pedro de 
La Paz y Hualpén. 

Puente Industrial 
“debuta” este año

INVERSIÓN en la red de aeródromos, 
avanzar en las mejoras de Carriel Sur y 

generar condiciones para que vuelos 
nacionales lleguen a María Dolores, en 
Los Ángeles, son parte de la tarea 2024. 

se realizan mejoras en el área de mo-
vimiento, aledaño a las pistas con una 
inversión de 6 mil 91 millones de pesos 
a cargo de la empresa Quillín y que 
continuarán hasta octubre del presen-
te año. 

Todo esto ha permitido que, a con-
tar de marzo, los vuelos internacio-
nales vuelvan al aeropuerto, como ra-
tificó Cautivo. 

“Hoy día tenemos la feliz noticia 
que el aeropuerto Carriel Sur va a re-
tomar sus vuelos internacionales a 
partir de marzo hacia Argentina, espe-
cíficamente hacia Buenos Aires”. 

Todo esto en el contexto de trans-
formar al Biobío no sólo en una pla-
taforma logística para la carga que 
va y viene al país, sino también para 
las personas.  

“Esta vocación que tiene la Región 
de apertura hacia el mundo, esta voca-
ción de mirar y de ser dentro de la Ma-
crozona Sur, la capital, un punto de lle-
gada y salida de nuestros productos, 
pero también de pasajeros, que salen 
de nuestra Región y que pueden venir 
también de la Macrozona Sur”, agregó. 

Pero no es sólo Carriel Sur, se ha im-
pulsado mejoras en el aeródromo Ma-
ría Dolores, de Los Ángeles, con la idea 
que se puedan retomar los viajes co-
merciales a nivel nacional y el repre-
sentante local de Obras Públicas, espe-
ra que esto se concrete. 

“Ya tenemos los resultados del estu-
dio demanda que se desarrolló ahí, 
que arroja que las condiciones desde 
el punto de vista de demanda, clara-
mente valida la posibilidad que se re-
tomen los vuelos nacionales Así que 
hay que avanzar en todo lo que signi-
fica el mejoramiento infraestructura 
y equipamiento en este año y en el 
2025, para pensar que van a estar las 
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A INICIOS DE LA TEMPORADA ESTIVAL

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Distintos sitios turísticos
de la Región del Biobío pre-
paran con antelación la lle-
gada de visitantes con pla-
nes de seguridad ciudada-
na, coordinación con las
cámaras de comercio, gene-
rando las concesiones de di-
versas playas para que el ve-
raneo en sus comunas sea
fructífero. Sin embargo, una
de las complicaciones que
se manifiestan es la ausencia
de baños públicos. Así lo
planteó la empresaria gas-
tronómica, Silvia Sepúlveda,
dueña de la bentoteca Mari-
sol en el sector La Poza de
Talcahuano. “Tenemos pro-
blemas de los baños públi-
cos que nunca se hicieron, el
fin de semana la gente pide
los baños prestados en el lo-
cal, aunque no es cliente, y
uno se los cede para que no
se vayan enojados. Pero de-
berían resolverlo”, comentó.  

Al respecto, desde la Muni-
cipalidad de Talcahuano, in-
dicaron que sobre los servi-
cios sanitarios públicos en
lugares turísticos de la comu-
na de Talcahuano, el munici-
pio no cuenta con ellos en La
Poza, ni en el borde costero.
“Estas obras, al ser ejecutadas
y construidas por la Direc-
ción de Obras Portuarias y
jurisdicción de la Armada de
Chile, no cuentan con insta-
laciones municipales de ba-
ños públicos”, explicaron. 

Desde la misma entidad
aclararon que instalan baños
para todo público sólo cuán-
do realiza y organiza eventos
gratuitos para la comunidad.
“Y solo se mantienen baños
públicos en la Plaza de Ar-
mas de la comuna que son
entregados en concesión
para su funcionamiento y
mantención. En horario de 9
a 20 horas en temporada ve-
raniega”, establecieron. 

Por el momento, en la Mu-
nicipalidad de Talcahuano
no existen proyectos, ni pla-
nificaciones para la cons-
trucción de estos espacios,
por cuanto el en el sector de
La Poza, cada local de comi-
das tiene sus propios servi-
cios higiénicos. 

Sernatur  
De acuerdo a Maritza San

Martín, directora regional (s)
Sernatur Biobío, el tema de
las instalaciones sanitarias
para uso público indudable-
mente son de gran importan-
cia para la gestión turística.
“El turismo es una actividad 

Municipios detallan situación 
de baños públicos para uso de
visitantes en el sector costero 
Para el fomento turístico es fundamental contar con servicios básicos, específicamente
sanitarios, en los puntos que prefieren los visitantes. Las Municipalidades dan cuenta
de proyectos, ubicación y horarios de los que existen en sus territorios. 

de gran posicionamiento y
potencial en nuestra Región,
a pesar de los avances logra-
dos en materia de solucio-
nes sanitarias, tanto en bal-
nearios públicos como en
parques y reservas naturales,
es innegable que aún queda 

trabajo por hacer, y es rele-
vante el continuar respaldan-
do iniciativas al respecto”,
sostuvo San Martín.  

La directora (s) de Serantur
destacó que en la Región
existen 75 campings debida-
mente registrados en Serna-

tur, los que cumplen con to-
das las normativas vigentes,
quiere decir que disponen del
equipamiento esencial nece-
sario para brindar un servicio
de calidad sin poner en ries-
go la salud de las personas, ni
el medio ambiente.  

“Nuestro llamado es a que,
durante esta temporada esti-
val, los turistas prefieran los
servicios registrados. Ade-
más, de manera constante,
llevamos a cabo campañas
para promover la formalidad
a través de nuestras redes so-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LA POZA en
Talcahuano no
cuenta con baños
públicos.
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aprobados en convenio 
de transferencia con el 
Gobierno Regional del 
Biobío permitirán 
construir baños 
públicos en playa 
Bellavista.

millones

$119

abrió proceso de 
licitación de los baños 
que se instalarán en la 
playas de Lenga y 
Ramuntcho. 

Municipalidad 
de Hualpén 

FROTO: MUNICIPALIDAD DE TOMÉ

ciales y operativos de registro 
en colaboración con los mu-
nicipios que así lo requieran, 
realizando charlas presencia-
les”, planteó Maritza San 
Martín. 

 
Hualpén 

La comuna de Hualpén 
está en el proceso de habi-
litación de tres playas, dos 
en Lenga y una en Ramunt-
cho. En estos casos, desde la 
municipalidad manifesta-
ron que “se considera una li-
citación que se está hacien-
do para el servicio de ba-
ños. Este proceso está 
pronto a cerrar y en ese mo-
mento se sabrá las caracte-
rísticas, aunque desde el co-
mienzo se pide que tengan 
agua, aprobación de la Ar-
mada. Todos los permisos 
ambientales para eso tene-
mos una Dirección de Me-
dio Ambiente de la Munici-
palidad de Hualpén que 
está vigilando esas consi-
deraciones, y una unidad 
municipal de borde costero, 
ambas trabajan fomentar 
la construcción de una co-
muna Eco Turística”. 
 
Coronel 

La comuna de Coronel es 
un importante polo turísti-
cos por sus playas en la tem-
porada estival. Desde el mu-
nicipio coronelino indica-
ron que existen cinco 
puntos claves en los que se 
distribuyen los baños públi-
cos habilitados para los visi-
tantes. Precisaron que el 
Edificio consistorial de la 
Municipalidad cuenta con 
baños para todo público. 
“También Playa blanca dis-
pone de dos instalaciones 
sanitarias administradas 
por Bomberos. Por otra par-
te y de manera estratégica, 
para quienes quieren cono-
cer la historia de Coronel, 
en el museo de Puchoco 
Schwager e Hito Galvarino 
existen baños dentro del re-
cinto, los cuales están res-
tringidos al horario de cada 
galería”, detallaron.  

Además, frente a la Plaza 
de Armas de la comuna tam-
bién existe un espacio conce-
sionado. “Es importante 
mencionar que en la cons-
trucción de la próxima plaza 
cívica de Coronel, proyecto 
que ya cuenta con financia-
miento, también están con-
templados baños públicos”, 
destacaron. 

En cuanto a los horarios, la 
información que entregó la 
Municipalidad de Coronel 

rán desde la primera sema-
na de enero de lunes a do-
mingo desde las 10 en ade-
lante”, señalaron. 

Por otro lado, dispuesto 
por los propios locatarios, 
en el sector explanada tam-
bién hay baños públicos. En 
playa El Morro hay baños pú-
blicos que fueron reacondi-
cionados recientemente por 
el municipio y pintados con 
grafittis de motivos marinos, 
para evitar que sean vanda-
lizados con otro tipo de raya-
dos. “Estos baños serán con-
cesionados próximamente a 
Bomberos de la comuna, 
que se harán cargo de su fun-
cionamiento para la comu-
nidad”, explicaron. 

Por último, está aprobado 
el convenio de transferen-
cia de recursos desde el Go-
bierno Regional del Biobío 
por un monto cercano a los 
$119 millones, que permiti-
rá construir baños públicos 
en playa Bellavista, para lo 
que próximamente llama-
ran a licitación. 

es que en Playa Blanca es-
tán disponibles de lunes a 
domingo, desde las 10:30 
hasta las 19 horas. En el caso 
del museo Puchoco Schwa-
ger, los tocadores siguen el 
horario del lugar, estando 
disponibles por la mañana 
de 9 a 12 horas, por la tarde 
de 14 a 17 horas. En cuanto 
al museo Hito Galvarino, los 
baños están abiertos de 10 
horas a 18 horas en horario 
continuo. “Cabe mencionar 
que ambos museos perma-
necen cerrados los lunes, por 
lo que los baños no estarán 
disponibles ese día”, indica-
ron del municipio. 

En el caso del edificio de la 
municipalidad los tocadores 
están abiertos al público des-
de las 8:30 horas hasta las 13 
horas, mientras que los ubi-
cados en la plaza cívica están 
disponibles de manera conti-
nua desde las 9 hasta las 17:30 
horas.  

 
Tomé 

La comuna de Tomé que 
se caracteriza por sus playas, 
actualmente cuenta con ser-
vicios básicos en la costa-
nera de Dichato. “De lunes a 
domingo entre 10 y 21 horas, 
también en el sector Qui-
chiuto, más precisamente 
en el Muelle Hinrichsen, te-
nemos baños que funciona-

BAÑOS PÚBLICOS  playa El Morro de Tomé. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PARTE DEL PAISAJE URBANOBruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Concepción es uno de los gran-
des epicentros de la cultura en el 
país, seguido con Valparaíso, lo cual 
hace que materias artísticas como 
la música, el baile y artes escénicas 
sean recurrentes en la zona. Sin 
embargo, un arte que muchas veces 
queda dejado de lado es el urbano, 
específicamente el graffiti. 

 
Expresión en el espacio público 

Los graffitis pueden reflejar la 
realidad socioeconómica del lugar 
donde se encuentran. En áreas mar-
ginadas pueden expresar frustra-
ción, descontento o desafío hacia el 
sistema, mientras que en áreas más 
prósperas, podrían tener mensajes 
más artísticos o políticos diferentes. 

Lucas Fuentealba, grafitero ama-
teur de Hualpén que utiliza el seudó-
nimo de “Broko” al momento de rea-
lizar sus creaciones, comentó que “ 
es difícil comprender el mensaje de-
trás de un rayado o tag, ya que se pue-
de asociar a una inclinación política 
o algo más allá de lo meramente ar-
tístico, y aunque esto puede ser un 
factor importante, el grafiti va más 
allá de una ideología. El propósito del 

Trazo, color y mensaje: 
radiografía a los graffitis de los 
barrios icónicos de Concepción
El entorno físico de una de estas obras puede tener un 
impacto significativo en lo que busca transmitir. Creaciones 
con juegos de palabras, causas políticas y arengas deportivas 
se plasman en los muros de la capital regional.

graffiti se acerca más a retratar la rea-
lidad del autor o artista, más que 
plasmar una forma de pensar”. 

 
Conexión del graffiti con su 
entorno físico 

Paloma Bello forma parte de la 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

dupla muralista “Las manuelas”, la 
cual junto a Carmina Tapia llevan 
pintando y dando un toque artísti-
co a las calles del centro penquista.  

Ambas han trabajado en el pro-
yecto “Mujeres, oficios y saberes en 
los barrios de Concepción”, donde 

actualmente se encuentra en pro-
ceso de ejecución y consiste en la fa-
bricación de 5 murales en Lorenzo 
Arenas, Barrio Norte, Barrio Pu-
chacay, Nonguén y barrios aledaños 
al Río Nonguén. 

La idea tras estos murales es 
enaltecer a personajes femeninos 
de los mismos barrios que sean re-
presentativos para los vecinos y 
vecinos. 

De acuerdo a la relación entre 
barrio y murales o graffitis, Bello se-
ñaló que “hay una conexión muy in-
trínseca y natural entre el arte ur-
bano y la ciudad, ya sea desde los 
barrios hasta plazas. Los murales o 



Diario Concepción Martes 2 de enero de 2024 11

grafitis expresan la historia y a la vez 
funcionan como rescate de la me-
moria de los lugares, de los oficios, 
de los personas y todo lo que hay a 
su alrededor”.  

Andrea Fuica, periodista y acadé-
mica de la Facultad de Ciencias So-
ciales de la Universidad de Con-
cepción, manifestó que “ muchos 
graffitis tienen gran relación con 
el entorno, marcando un sello. En 
otros casos, incluso es una marca 
territorial, como los de barras de 
fútbol o de bandas”.  

“En una investigación realizada 
por estudiantes de la facultad, lo-
graron describir ciertos temas y es-
tilos asociados a barrios específi-
cos. Por ejemplo, en el sector de 
Lorenzo Arenas además de los mu-
rales de los bloques, se observa gran 
cantidad de graffitis asociados a 
Fernández Vial. Mientras que en el 
Parque Ecuador, un sector que des-
taca por sus canchas de basquetbol 
y el skatepark, los alumnos encon-
traron gran cantidad de graffitis de 
corte más artístico, desde el tradi-
cional tag a los más complejos, con 
juegos de letras, colores y diseños.” 

Existe una relación profunda en-
tre lo que ocurre en los barrios y lo 
que pueden llegar a expresar sus 
murallas.  

Esto es algo que queda de mani-
fiesto en una tesis del Departamen-
to de Ciencias Sociales de la Univer-
sidad de Concepción, titulada “El 
grafiti como expresión comunica-
tiva y territorial”, la cual menciona 
tres locaciones del Gran Concep-

siones, es la mirada desde el punto 
de vista delictivo y vandálico de es-
tas obras. En Chile las multas a 
quienes realicen murales o graffitis 
sin el consentimiento del propieta-
rio, arriesgan multas de hasta 20 
UTM ( más de $1 millón 280 mil). 

Esto es algo que avala Rocío Be-
navente, vecina de calle Victor 
Lamas frente al Parque Ecuador, 
quien comenta que “considero 
que el realizar un graffiti o tag 
afuera de una casa es simplemen-
te vandalizar. El hecho de rayar 
sin el consentimiento de noso-
tros los dueños, porque acá en el 
centro casi no hay pared que no 
esté con graffitis. Yo he tenido 
que limpiar mi pared un sinnúme-
ro de veces”. 

Sin embargo, Rocío es enfática 
en decir que “considero que se debe 
hacer la diferencia de las personas 
que hacen arte en murales o graffi-
tis artísticos, que es algo completa-
mente diferente que creo hasta ayu-
da a colorear la ciudad”. 

Esto último es lo que intenta pro-
mover “Broko”, quien en sus obras 
siempre intenta dejar una huella 
artística. “Creo que para que las 
casa o edificios no sean vandaliza-
dos con los típicos “Tag”, se debe-
ría realizar murales artísticos, ya 
que encima de estos nunca un 
graffitero irá a dejar su firma, ya 
que se respetan las obras de otros 
colegas”.

también es el nido para una cultura 
“Underground” muy profunda. Te-
rritorio de skaters, amantes del ba-
loncesto, riders y hasta breakdance 
(baile de la cultura Hip-Hop), se 
agrupan en este lugar para desarro-
llar sus diferentes disciplinas. 

Lo anterior también ha logrado 
que se encuentren en el lugar gra-
fitis artísticos que se pueden aso-
ciar al estilo americano de estas 
piezas de arte. 

 
Lorenzo Arenas 

En este sector se encuentran dos 
canchas de fútbol, como lo son la 
cancha de Prieto Cruz y la cancha 
Del Flecha, las cuales funcionan 
como corazón del barrio. En los al-
rededores de estas ubicaciones se 
encuentran una gran variedad de 
graffitis alusivos a equipos de fút-
bol, o a diferentes causas, como la 
indigena. 

 
Centro de Concepción  

Luego de lo ocurrido en octubre 
del 2019, en lo que fue conocido 
como “Estallido Social”, en todo el 
casco histórico de la comuna se 
pueden apreciar diferentes obras 
alusivas a causas políticas. 

Si bien, muchas de estas obras 
son más recientes, siguen ahon-
dando en las necesidades y peticio-
nes sociales que hizo a las personas 
marchar durante ese periodo. 

 
Lado B del Graffiti 

Una de las aristas que siempre ha 
estado ligada a este tipo de expre-

OPINIONES
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FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ción y su relación con estas obras. 
 

Parque Ecuador y Skatepark 
Un lugar para ir a descansar y des-

pejarse como el parque Ecuador, 
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TRAS APROBACIÓN UNÁNIME DE MODIFICACIONES A LEY EN EL CONGRESOEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Con amplias posibilidades de con-
cretarse quedó la propuesta de mo-
dificación a Ley 21.998 que busca re-
ducir en los costos en tarifas eléctri-
cas de servicios sanitarios rurales 
(SSR) tras ser aprobada de forma 
unánime en la Cámara de Diputados. 

Hugo Cautivo, seremi de Obras 
Públicas de Biobío, explicó detalles 
de la propuesta. “Esta iniciativa re-
coge planteamientos hechos a lo 
largo del país por distintos comités 
de agua potable rural (APR) sobre 
la necesidad de poder revisar el sis-
tema de cobro de energía eléctrica 
que tienen ellos y que hoy no hace 
diferencia entre la situación de un 
particular respecto de la realidad 
que viven ellos”, dijo Cautivo. 

El jefe de la cartera de OO.PP. en 
Biobío, señaló que “hablamos de 
un elemento de utilidad pública de 
muchas comunidades que se ven 
afectados desde el punto de vista de 
los costos que deben enfrentar, en 
especial, con el alza de la tarifa con 
ocasión de la temporada de invier-
no y aquí se planteó la posibilidad 
de generar una excepcionalidad que 
implicara una rebaja en estos cos-
tos tarifarios que fuera en ayuda 
para la sostenibilidad de los distin-

Proyectan más de 139 mil 
beneficiarios con baja de 
tarifas eléctricas de servicios 
sanitarios rurales
Sólo en la comuna de Florida se esperan más de 2 mil 200 beneficiarios y, en el 
ámbito país, cerca de 2 millones. Gobierno explicó detalles de la iniciativa la que 
obedece a planteamientos de necesidades por parte de comunidades de agua 
potable rural a nivel nacional.

que aflige al mundo y a Chile”. 
 

Labor legislativa 
En cuanto a la labor legislativa, el 

representante del Ministerio de 

OO.PP. en la zona comentó que “la 
Comisión de Recursos Hídricos de 
la Cámara de Diputados ha aproba-
do por unanimidad recoger esta ini-
ciativa junto a otras modificaciones 

 FOTO: SSR VILLA MERCERDES / PROYECTO FONIS

tos comités de agua potable rural 
que en el país, que beneficia alrede-
dor de 2 millones de personas, par-
ticularmente, ante el escenario de 
crisis hídrica y cambio climático 

185 son los sistemas en la Región de Biobío que 
benefician directamente a personas involucra-
das con los servicios sanitarios rurales.
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de la Ley General de Servicios Eléc-
tricos que rigen actualmente en el 
país. Esta unanimidad también da 
la esperanza que esto termine sien-
do aprobado en sala, que justamen-
te es el paso que viene ahora en ma-
teria de discusión”.  

Hugo Cautivo fue enfático en se-
ñalara además que “el valor de la 
energía impacta muy profunda-
mente a los comités de agua pota-
ble rural que debe hacer esfuerzos 
muy importantes para poder man-
tener los equilibrios desde el pun-
to de vista de lo que son sus gastos, 
por tanto, la posibilidad de constar 
con esta excepcionalidad ayuda a 
la sostenibilidad en tiempo de este 
servicio”. 

 
Ministerio de Energía 

Por su parte, Daniela Espinoza, 
seremi de Energía en la Región, ma-
nifestó que “en un esfuerzo conjun-
to respaldado por el Ministerio de 
Energía, se ha presentado una mo-
ción parlamentaria que tiene como 
objetivo generar un ahorro sustan-
cial en las cuentas domiciliarias de 
las zonas rurales, con impactos sig-
nificativos en la Región de Biobío”. 

En esta línea, autoridad añadió 
que “en la Región de Biobío, donde 
existen 185 sistemas que benefi-
cian a más de 139 mil personas, 
esta moción parlamentaria tiene el 
potencial de generar un ahorro 
significativo en las cuentas eléctri-
cas de los hogares rurales. Este 
ahorro no solo mejorará la cali-
dad de vida de los habitantes de 

nos y vecinas”. 
 

Municipios rurales de la Región 
Jorge Roa, Alcalde de Florida y 

presidente de la comisión de Re-
cursos Hídricos de la Asociación 
de Municipalidades señaló que “se 
han hecho muchas gestiones para 
poder mejorar las captaciones, sis-
temas de APR y los Servicios Sani-
tarios Rurales (SSR) (que son su-
pervisados por la  Subdirección per-
teneciente a la Dirección de Obras 
Hidráulicas (DOH) del Ministerio de 
Obras Públicas) que tenemos en los 
sectores rurales, por lo tanto, la mo-
dificación de esta ley, la 21.998, que 
tiene que ver con la posibilidad de 
este descuento,  irá en beneficio de 
todos los usuarios de la Región lo 
que es una muy buena iniciativa”. 

Jorge Roa, agregó que “como aso-
ciación de municipalidades de la 
Región del Biobío y como presente 
de la Comisión, creo se debería dar 
celeridad a la modificación de la 
ley de suerte que cuente pronta-
mente con su promulgación. En 
nuestra comuna tenemos 3 APR y 
un SSR que está por contar con su 
resolución sanitaria donde en 
Rahuil hay 100 familias que se bene-
ficiarían; en Tapihue, tenemos 208 
familias y Copiulemu son 246 fami-
lias donde al sumar serían más de 
2.200 personas que podrían resultar 
beneficiadas, donde hablamos de 
un impacto importante”.             
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El último reporte del estado de 
avance del Plan “Invirtamos en 
Chile” entregó el Ministerio de Ha-
cienda en conjunto con el Ministe-
rio de Economía, constatando que, 
de las 29 medidas propuestas, 26 
ya están implementadas o en eje-
cución permanente, lo que signi-
fica un avance de 11 puntos res-
pecto a la última medición, reali-
zada en junio.  

Con esto se da por finalizado el 
seguimiento sistemático realizado 
durante 2023 a través del grupo de 
trabajo público-privado creado 
para esta tarea.  

Del total de las iniciativas, un 
90% ya se encuentran finalizadas, 
mientras el 10% restante está en 
revisión por tratarse de materias 
tributarias. 

“Nuestro plan, impulsado en 
septiembre de 2022, buscaba esti-
mular la inversión público-priva-
da en Chile con foco en seis ejes de 
trabajo con el fin de facilitar la eje-
cución de proyectos” indicó el mi-
nistro de Hacienda, Mario Mar-
cel. Los seis ejes de trabajo eran: es-
tímulos tributarios a la inversión 
privada; mejoras al acceso al fi-
nanciamiento; propuestas para 
mejorar la inversión pública; pro-
mover la inversión extranjera; me-
joras a la eficacia de los procedi-
mientos en regulaciones y permi-

FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA.

sos; y alianzas público-privadas 
para la inversión. 

Al analizar por ejes de trabajo, 
en Estímulos Tributarios cuatro 
de sus siete medidas ya están fina-
lizadas. Las tres restantes se en-
cuentran en proceso de revisión en 
el contexto del Pacto para el Cre-
cimiento Económico, Progreso So-
cial y Responsabilidad Fiscal. 

En el eje de Mejoras al acceso a 
Financiamiento, todas las medi-
das se encuentran finalizadas, lo 
mismo que en lo referido a inver-
sión pública.  

En materia de Fomento a la In-
versión Extranjera, se concretó el 
fortalecimiento de Invest, con su 
aprobación en el Presupuesto 2024 
junto a transferencias a Sence para 
capacitaciones relacionadas a ne-
cesidades digitales de la industria 
y a Pro Chile para apoyar la inter-
nacionalización y el e-commerce 
de las Pymes, que en su conjunto 
sumarán $.1.183 millones. En 
cuanto a la Mejora de los Procedi-
mientos en Regulaciones y Permi-
sos, se mantiene el avance repor-
tado a junio, cuando todas las me-
didas ya estaban finalizadas o en 
ejecución permanente. Por últi-
mo, la Alianza Público-Privada 
para la Inversión, también presen-
ta todas sus medidas logradas, en 
ejecución permanente.

Desafíos financieros 
de áreas rurales 
“Los servicios de salud en áreas rurales 
enfrentan desafíos financieros debido a 
la limitada población a la que sirven”, 
explicó la seremi de Energía de Biobío.

Celeridad a la 
modificación de la ley
“Se debería dar celeridad a la modifica-
ción de la ley de suerte que cuente pron-
tamente con su promulgación”, afirmó 
Jorge Roa, alcalde de Florida.

Plan Invirtamos en 
Chile cierra con 26 
medidas finalizadas 
o en ejecución

Biobío, sino que también fortale-
cerá la capacidad de los sistemas 
de salud en estas áreas para en-
frentar los desafíos derivados del 
cambio climático”.  

Para la jefa de la cartera de Ener-
gía de Biobío, “es fundamental reco-
nocer que los servicios de salud en 
áreas rurales enfrentan desafíos fi-
nancieros debido a la limitada po-
blación a la que sirven, y son las re-
giones más afectadas por las con-
secuencias adversas del cambio 
climático. Las áreas rurales no solo 
experimentan dificultades finan-
cieras generales, sino que también 
son particularmente vulnerables a 
los impactos negativos del cambio 
climático. La eliminación de estos 
recargos financieros busca propor-
cionar un alivio que permita a los 
sistemas de salud en áreas rurales 
continuar desempeñando su cru-
cial labor en beneficio de los veci-
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Sin Saldo

QUILACO FUE UNA DE LAS ÚLTIMAS COMUNAS EN TENER UNO DE ESTOS DISPOSITIVOS

En la Región del Biobío, respecto a 
cobertura poblacional, existen sólo 1 
cajero automático cada 2 mil 439 per-
sonas. Esto según datos de la Comi-
sión para el Mercado Financiero 
(CMF) en su Informe Anual de Esta-
dísticas Regionales del Sector Finan-
ciero 2023.   

 
Comparación país 

En específico, de acuerdo con da-
tos del reporte, en Biobío 
existen 41 cajeros 
a u t o m á t i c o s  
cada 100 mil 
p e r s o n a s .  
Esta es una 
cifra baja en la 
comparativa 
nacional, ya 
que a nivel país 
existen 47 dis-
pensadores elec-
trónicos cada 100 
mil adultos, lo que 
representa 1 cajero 
automático cada 2 
mil 127 personas.  

En tanto, la Región 
contó en promedio 
con 8 oficinas bancarias y 1 
oficina de cooperativas. En términos 
de ausencia de bancos y cooperativas 
se observa, a nivel regional, que exis-
ten 5 comunas sin sucursal bancaria 
y 26 sin alguna oficina de cooperativas. 

 
Comunas  
locales 

En Contulmo existe sólo un cajero 
automático para una comuna com-
puesta por una población que supe-
ra las 6 mil personas. 

El informe del CMF consigna que 
en la Región del Biobío hay una comu-
na que no cuenta con algún cajero au-
tomático. No obstante, tras una revi-
sión realizada por Diario Concep-
ción, todas las comunas de la zona 
cuentan con al menos uno de estos 
dispensadores.  

En esa línea, en Quilaco, Provincia 
del Biobío, recién contaron con el 
primer cajero hacia finales del 2022. 
Esto gracias a gestiones que realizó el 
propio municipio, en colaboración 
con otras autoridades de la Región, 
con la gerencia de BancoEstado para 
poder contar con la herramienta ban-
caria que hoy está al servicio de la co-
munidad, considerando también el 
turismo que llega a ese punto de la 
precordillera.  

Esto corresponde a datos de 
la Comisión para el 
Mercado Financiero (CMF) 
en su Informe Anual de 
Estadísticas Regionales del 
Sector Financiero 2023.  

depósitos, sin necesidad de salir de la 
localidad.  

“Finalmente logramos que el Ban-
coEstado, tras mucha insistencia, de-
jara un cajero en la comuna, ya que 
era uno de los aspectos que nos fal-
taban por el tema turístico. Instala-
mos el cajero automático y hoy con 
mucho orgullo podemos decir que 
está funcionando de manera impeca-
ble, tanto para depositar como para 
girar dinero (…) Hemos visto que 
nuestra gente se prepara para ir al ca-
jero”, agregó Urrutia.  

Contactados por Diario Concep-
ción, desde la Gerencia de Asuntos 

Públicos y Sostenibilidad de Ban-
coEstado señalaron que cuentan “con 
diversas formas de desplegar su pre-
sencia a lo largo del territorio nacio-
nal, con el fin de entregar servicios fi-
nancieros al mayor número de habi-
tantes sin que la geografía, el 
aislamiento ni la condición social 
constituyan barreras para llegar a to-
das las comunas del país”. 

En la actualidad, BancoEstado 
cuenta con 36 sucursales en la Región 
del Biobío, ubicadas en 28 comunas. 
Además, en 19 comunas de la zona, 
BancoEstado es la única entidad fi-
nanciera con alguna sucursal o caje-

ro, consideran-
do un total de 33 
localidades. 

“La entidad fi-
nanciera cuenta, 
además, con 7 
B a n c o E s t a d o  
Express, ubica-
dos en 3 comu-
nas; 3.670 Cajas-
Vecinas despla-
zadas en las 33 
comunas de la 
Región. Con esto, 
BancoEstado tie-
ne presencia en 
toda la Región. En 
cuanto a la red de 
cajeros automáti-
cos, BancoEstado 
posee un total de 
200 unidades, co-
rrespondientes al 
35,3% del total dis-
ponible en la región 
del Biobío”, agrega-
ron desde la Geren-
cia de Asuntos Pú-
blicos y Sostenibili-
dad de la entidad 
bancaria. 

 
Nacional 

A nivel nacional, la 
cobertura territorial 
de la banca alcanzó 
el 78,6% del total de 
comunas del país y 
las cooperativas al-
canzaron el 25,4% de 

cobertura.  
Asimismo, existen 74 comunas 

donde no hay presencia de oficinas 
bancarias. También existen 22 co-
munas del territorio nacional sin al-
gún tipo de cajero automático, lo que 
equivale al 6% del total de comunas 
del país.  

De la misma forma, el país contó, 
durante el 2023, en promedio con 10 
oficinas bancarias y 1 oficina de co-
operativas (números de instalacio-
nes por cada 100 mil adultos).

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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“Que una 
comuna como 
Quilaco, que 
está orientada al turismo, no tenga 
cajero es complejo. Tuvimos que lu-
char en varias reuniones para hablar 
con el gerente de BancoEstado en 
Santiago, porque no había ninguna 
posibilidad de tener un cajero, en pri-
mera instancia, porque son muy po-
cos giros los que se hacen en Quila-
co”, contó Pablo Urrutia, alcalde local. 

Cabe destacar que la Quilaco está 
dentro de las tres comunas más vul-
nerables de Chile y su población está 
compuesta en un 60% por adultos 
mayores.  

De acuerdo con el jefe comunal, el 
cajero hoy permite a estos facilitarles 
todo tipo de transacción bancaria, 
como girar dinero y al mismo efectuar 

Existe sólo 1 cajero automático por 
cada 2 mil 400 personas en el Biobío

ANDRÉS OREÑA P.
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El libro tuvo su lanzamiento 
oficial en la Galería de la 
Historia de Concepción, 
Ucsc y en Lota.

Esta nueva publicación de 
Uribe será distribuida en las 
librerías de todo el país por 
medio de Lakomuna.

Fuera de proyectar nuevos 
lanzamientos para el 2024, 
el autor espera publicar un 
libro sobre Violeta Parra.

Luego de que hace unos días con-
firmaran el 23 y 24 de marzo la fe-
cha en que se realizará la novena 
versión del Festival REC,  el festival 
gratuito más grande del país abrió 
la convocatoria “Programemos 
Juntxs”. 

La campaña vía redes sociales 
oficiales del evento, busca el poder 
apelar al público penquista para 
que postule a sus artistas o bandas  
regionales favoritas, de las cuales 

Hasta el 5 de enero estará abierta convocatoria 
“Programemos Juntxs” para ser parte de REC

160 mil personas en estos dos días. 
La primera jornada de ellas, a cau-
sa de las condiciones climáticas ad-
versas, varios de los artistas debie-
ron trasladar sus shows a la sala 
principal del Teatro Biobío, siendo 
trasmitidos por las pantallas de 
TVU. 

La campaña “Programemos 
Juntxs” se extenderá hasta las 23.59 
horas de este viernes 5 de enero en 
las redes sociales del Festival REC.

FOTO: ANTONIO GARRIDO.

las dos más votadas serán parte del 
cartel del REC 2024. 

Esta convocatoria el año pasado 
arrojó como grupos selecciona-
dos a Mantarraya y Abducción, es-
tos últimos con una de sus cancio-
nes fueron parte del spot oficial 
del festival. 

Recordar que la última versión de 
REC se desarrolló el 28 y 29 de oc-
tubre en el Parque Bicentenario, 
convocando a un total de más de 

TEXTO PUBLICADO POR EDICIONES ETCÉTERA

Fue en el 2011que el académi-
co, escritor e investigador de la 
cultura tradicional de la Región, 
Héctor Uribe Ulloa, publicó “Ce-
rámica de Lota, patrimonio cultu-
ral de un pueblo”, primer acerca-
miento a esta  rica y patrimonial 
temática de nuestra zona.  

Si bien desde esa fecha hasta el 
2023, el autor saco distintos li-
bros y textos de otras temáticas, 
nunca dejó de averiguar e insistir 
sobre aquella arista del pueblo 
minero. Es así como nace “Lota: 
Piezas con historia. Cerámica Ar-
tística”, el cual durante noviembre 
y diciembre tuvo su lanzamiento 
oficial en distintos espacios y lu-
gares del Gran Concepción. 

“Este es un segundo libro que 
trata las grandes temáticas dela 
cerámica de Lota, pero con nue-
vos hallazgos. Aquí hay material 
nuevo, cuento la historia de al-
gunas piezas que son icónicas de 
lo que fue esta fábrica y también 
hay una galería fotográfica de 
nuevas piezas que sólo se cono-
cían en antiguos catálogos, con 
imágenes en pequeño formato y 
blanco y negro. Ahora algunas de 
esas piezas están a todo color, con 
un formato más grande, en que se 
pueden apreciar mayores deta-
lles”, explicó Uribe. 

Proyecto editorial que cuenta 
con el apoyo del Fondo del Libro 
convocatoria 2023 y que sería el 

FOTO: CEDIDA HÉCTOR URIBE.

Se trata del 
libro  “Lota: 
Piezas con 
historia. 
Cerámica 
Artística” de 
Héctor Uribe 
Ulloa, el cual 
sería la 
continuación 
de otro de 
sus títulos 
publicado el 
2011 y 
que igual 
aborda esta 
patrimonial 
temática.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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ESTE LIBRO 
VENDRÍA A SER el 
número siete  de la 
bibliografía de este 

autor e investigador 
del Biobío, quien 

profundiza en 
distintas temáticas de 

la cultura tradicional 
de la Región.

DE ESTE LLAMADO se 
elegirán un total de 2 bandas de 
la Región para integrar el cartel 
de la novena edición del 
Festival REC.

número siete dentro de la biblio-
grafía del escritor. “Hay algunos 
proyectos que no finalizan una 
vez realizada la respectiva publi-
cación, se sigue investigando y 
encontrando nuevos anteceden-
tes. Así sucedió con este libro, que 
tras más de una década de conti-
nuar trabajando aquella temáti-
ca, salieron a la luz nuevas histo-
rias y fotografías que no se cono-
cían”, detalló el académico. 

Palabras a las que añadió que 
“destacar que este libro fue una 
producción cien por ciento regio-
nal, o sea, a diferencia de mis tex-
tos anteriores, este lo trabajé con 
Ediciones Etcétera y un equipo 
editorial de acá de la Región”. 

Pese a que ya fue presentado en 
Lota como también en Concep-
ción, “Lota: Piezas con historia. 
Cerámica Artística” proyecta este 
2024 su lanzamiento en Santiago 
como en otras ciudades del país. 
A su vez, llegará a los escaparates 
de las distintas librerías naciona-
les gracias a la distribución de La-
komuna.   

Y sobre las proyecciones de Uri-
be para el nuevo año, este adelan-
tó que “seguir trabajando en tor-
no a la cultura tradicional de 
nuestra zona y también hay un 
trabajo, realizado a nivel más mu-
sical, que es sobre Violeta Parra en 
la Región del Biobío”. 

Escritor local profundiza sobre el 
pueblo minero a través de su cerámica 



Cultura&Espectáculos
16 Diario Concepción Martes 2 de enero de 2024

ESTE JUEVES A LAS 22.45 HORAS POR TVN

Tras  21 jornadas de grabación en 
el Biobío, el detective Cesar Rojas, 
interpretado por el actor Francisco 
Melo, regresa este 4 de enero a las 
pantallas de TVN en la segunda 
temporada de “La Cacería”, serie 
producida en Concepción por la 
productora Villano, Fundación 
Sube, Gatoperro Films y con apor-
te financiero del Consejo Nacional 
de Televisión. 

Puntualmente fueron Concep-
ción, Coronel, Hualpén, Lota, San 
Pedro de la Paz y Tomé, las locacio-
nes escogidas para filmar la serie, 
poniendo en valor lugares patrimo-
niales como El Liceo Enrique Moli-
na Garmendia, Cementerio de Con-
cepción, Liceo de Niñas, Club Con-
cepción, Parque de  Lota, Parque del 
Rio Zañartu, entre otros. 

 “La Región tiene un atrac-
tivo visual muy interesante 
para realizadores naciona-
les y extranjeros. Además 
hay un buen desarrollo de 
servicios para filmacio-
nes. La industria creativa 
está moviendo el desa-
rrollo local en varias par-
tes del mundo y Biobío 
tiene que subirse a ese 
carro con decisión”, 
afirmó Isabella Ciche-
ro, productora de la fil-
mación de la serie  e 
impulsora de iniciati-
vas emblemáticas 
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Se trata de la segunda 
temporada de “La 
Cacería”, la cual tuvo 
entre sus locaciones a  
Lota, Concepción, 
Hualpén, Coronel, 
Tomé y San Pedro de la 
Paz. Programa hecho 
por Gatoperro Films, 
Fundación Sube y 

Productora 
Villano.

“Esperamos ansiosos el estreno 
de esta producción: queremos ver 
cómo brilla la Región del Biobío 
desde diferentes miradas: con su 
recurso humano, con su naturaleza, 
con su capacidad, con su proyec-
ción y su futuro”, dijo el cineasta. 

Así la producción implicó una ex-
periencia inédita de transferencia 
de conocimiento, en que 20 actores 
y actrices locales, y 250 extras par-
ticiparon con el elenco compuesto 
por figuras de la talla de Cristián 
Campos, Tamara Acosta, Alejan-
dro Trejo, Otilio Castro y Gastón 
Salgado, entre otros. 

Además, 40 técnicos contratados 
por la producción de la Región Me-
tropolitana trabajaron con equipos 
técnicos locales, traspasando su ex-
periencia a talentos de Biobío.  

Mientras que la banda sonora es 
también producción local, con An-
gela Acuña y la banda La Julia Smith 
en la composición, músicos de la 
Orquesta Sinfónica de la Universi-
dad de Concepción;  la voz de la so-
prano Sherezade Perdomo;  mez-
clas de Barry Sage, Marcelo Díaz, 
Paulo Díaz y Pablo Romero, y graba-
ción en estudios Leufü. 

La segunda temporada de “La 
Cacería” llega a las pantallas de TVN  
este jueves a las 22.45 horas. Capí-
tulos que también se podrán ver a 
través de las plataformas digitales 
de Televisión Nacional de Chile.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Declarado como Patrimonio 
Cultural de la Nación en su país y 
considerada una de las compa-
ñías más prestigiosas del mundo, 
el Ballet Nacional de Cuba realiza-
rá una gira por Chile que incluirá 
fechas en Santiago, Viña del Mar, 
Concepción, Talca, Temuco, Fru-
tillar y Antofagasta durante enero 
de 2024, siendo la primera vez que 
llegará a regiones. En el caso de la 
capital del Biobío, la cita es el mar-
tes 24  y el miércoles 25 de enero 
a las 20 horas en el Teatro de la 
UdeC. 

En su debut en tierras penquis-
tas, la compañía ofrecerá el show 
“La Magia de la Danza”, donde in-

Ballet Nacional de Cuba aterriza por 
primera vez en Concepción con 2 funciones

logrado convertirse en uno de los 
más importantes del mundo, ocu-
pando un lugar prominente en la 
cultura hispanoamericana con-
temporánea. Este prestigio, lo 
han conseguido gracias al virtuo-
sismo y técnica artística de sus 
bailarines, así como también por 
la concepción estética de sus co-
reografías. 

Las entradas para el Ballet Na-
cional de Cuba en el Teatro UdeC 
tienen un valor de  25 mil pesos 
Balcón, 30 mil pesos Platea Baja 
Lateral, 35 mil pesos Platea Alta, 
40 mil pesos Platea Baja Central y 
50 mil pesos Platea Baja VIP. Dis-
ponibles vía Passline.
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EL DEBUT 
DE ESTE 
EXPERIMENTADO 
elenco de danza 
será el 24 y 25 de 
enero en el Teatro 
UdeC.

terpretarán escenas de las clásicas 
obras “Giselle”, “La Bella Durmien-
te del Bosque”, “Cascanueces”, 
“Coppelia”, “Don Quijote”, “El Lago 
de los Cisnes” y “Sinfonía de 
Gottschalk”; y las combinarán con 
otras piezas modernas. Además 
llegarán con su directora y prime-
ra bailarina, Viengsay Valdés, 
quien encabeza el elenco integra-
do por reconocidos bailarines que 
han recorrido el mundo en exten-
sas giras y presentaciones en los 
más importantes escenarios. 

Desde su formación en 1948, el 
ballet nacional de Cuba tuvo a 
Alicia Alonso como principal fun-
dadora y primerísima figura, y ha 
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EL CEMENTERIO general  penquista fue  
uno de los lugares en que se grabó la serie.

como Dart Festival y Proyecto 
Vermut. 

Por su parte, el di-
rector de Gatoperro 
Films y productor 
ejecutivo de la se-
gunda temporada 
de la serie, Gonza-
lo Rodríguez, se 
refirió al benefi-
cio que la pro-
ducción audiovi-
sual tendrá para 
la Región del Bio-
bío, afirmando que 
en ella participaron 
actores y actrices loca-
les, extras, además del 
cuerpo técnico.  

Cultura&Espectáculos

Serie filmada en diversas comunas de 
la Región será estrenada en tv abierta
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SEBASTIÁN WOLANSKY

Hace años que el hockey césped 
chileno viene creciendo de forma im-
portante. Un proceso a nivel de selec-
ciones que inició Sergio “Cachito” Vi-
gil y que ha desembocado, entre otros 
logros, en clasificaciones a mundia-
les en diferentes categorías y bue-
nas actuaciones a nivel panameri-
cano. En ese camino, hay varios nom-
bres locales que han destacado, y 
uno de ellos es Sebastián Wolansky. 

Permanente seleccionado, tanto 
a nivel junior como adulto, también 
en el año que recién terminó se fue 
a jugar al Barcelona de España. 
Hace unos días estuvo en la zona, 
para ser parte de la premiación a los 
mejores deportistas del 2023 del 
IND y el Mindep, donde fue distin-
guido en el hockey césped. “Es un re-
conocimiento que se agradece, uno 
valora mucho cuando te dan pre-
mios o distinciones por el trabajo 
que haces en tu deporte, que es la 
actividad a la que le dedicas mayor 
tiempo. Es lindo que el resto de la 
gente igual sepa a lo que te dedicas”, 
dijo sobre el galardón. 

 
Una gran temporada 

Wolansky repasó lo que fue su 
2023, donde hubo varios hitos im-
portantes tanto a nivel de clubes 
como de selección. 

“Fue un año duro, porque mental-
mente es complicado cambiarse de 
equipo e irse a vivir a otro país como 
fue en mi caso. Estuve en cuatro 
esta temporada, partiendo por el 
Country de Conce, donde volví de 
una lesión. Luego me fui al Barcelo-
na, después en la selección Junior y 
en los ‘Diablos’ adultos. Es un pro-
ceso donde la clave es ir adaptándo-
se siempre, son diferentes emocio-
nes, ambientes, compañeros, pero 
en todo está presente el hockey, que 
es lo que más me gusta”, señaló. 

Al respecto, agregó que “aparte, 
tuvimos mucho éxito en varias com-
peticiones. Con Country sacamos 
podio, y después que me fui se pudo 
repetir esa actuación, así que muy 
contento por eso. Con la selección 
Junior logramos una clasificación al 
mundial en Barbados (equipo salió 
tercero en el panamericano y logró 

El hockista local que quiere 
hacerse un nombre en Europa

Premiado como el mejor de su disciplina en la ceremonia realizada por el IND y el 
Mindep, el deportista tuvo un extraordinario 2023 y esta temporada apunta a 
consolidarse en Barcelona, junto con seguir afianzándose en la selección. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

su boleto a la cita planetaria), y aho-
ra llegué hace poco de Malasia, don-
de terminamos el mundial y logra-
mos una victoria ante Canadá en el 
último partido (4-1, finalizaron en 
el puesto 15). Con los ‘Diablos’ tuvi-
mos un muy buen panamericano, 
pudimos pelear de igual a igual con-
tra algunas de las mejores seleccio-
nes del mundo, así que muy orgullo-
so del equipo. Ahora a enfrentar 
nuevamente el preolímpico en ene-
ro, con todas las ganas”. 

De lo que se viene para 2024, des-
tacó que “en selección, en junio está 
el panamericano junior, en Vancou-
ver, que sería el último que podré 
disputar en esta categoría. Con la 
selección adulta viene el preolímpi-
co como había mencionado antes, 
en enero. Y a nivel de clubes seguir 
en Barcelona, donde quiero ganar-
me un espacio y seguir haciéndome 
un nombre”. 

El jugador se refirió igual a lo que 
ha sido su tiempo en Barcelona. “En 
lo competitivo es mucho más pro-
fesional, los torneos son más com-
pletos, hay muchos más equipos, 
entonces la competencia interna 
es mayor, que es lo que finalmente 
fui a buscar. Logré desarrollarme 
bien en la primera parte con el equi-
po nuevo del Barcelona, me gané un 
puesto como titular, muy contento 
con eso. Quiero seguir allá, aparte el 
campeonato dura un año, la prime-
ra parte fue el segundo semestre de 
2023 y termina en mayo de 2024. 
Después de eso veré”. 

En ese sentido, añadió que “no 
he sentido que mis condiciones 
sean muy diferentes a las que tienen 
los jugadores en España. Tengo una 
buena base para competir y pelear 
un puesto. Quiero seguir creciendo 
en mi hockey, y pienso que si traba-
jo duro puedo llegar muy lejos”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

ASÍ RECIBIÓ SU 
merecido premio.
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CELEBRANDO UNO DE 
tantos durante el 2023.

Jeisson Vargas se transformó en el quinto fi-
chaje acerero de cara a la temporada 2024. El 
volante o delantero de 26 años apenas jugó en 
el segundo semestre con Universidad de Chi-
le, aunque en la primera parte del año tuvo más 

continuidad actuando en Qatar. 
Así se suma a las llegadas del lateral Lean-

dro Díaz, los delanteros Sebastián Sáez y Ma-
rio Briceño y el volante Franco Vega. También 
se incorporó el técnico Javier Sanguinetti.

Huachipato se arma en serio pensando en la Copa 
FOTO: FACEBOOK RUMBO A PRIMERA CHILE 
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EXTRACTO 
Ante el JUEZ ÁRBITRO DE DERECHO 
CRISTIAN ECHAYZ CARRASCO, en 
causa de liquidación caratulada “Contreras 
con Mendoza”, se rematará el día 15 de 
enero de 2024, a las 12:00 hrs., en la sede 
arbitral ubicada en Rengo N° 444, oficina 
12, Concepción, y además por 
videoconferencia en plataforma zoom: 
ID de Reunión: 892 5632 0385, Clave de 
Acceso: 565518; el inmueble ubicado en 
Talcahuano, Jaime Repullo N° 2515, 
conjunto habitacional Vegas de Perales cuyo 
dominio rola inscrito a favor de Juan 
Aladino Mendoza Hidalgo a fojas 3321 
N° 1037 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de 
Talcahuano del año 1997. Rol de Avalúo 
N° 1845-333 de la comuna de Talcahuano. 
El mínimo de las posturas será la suma de 
$35.000.000.- Para efectuar posturas al 
remate, interesados deberán acompañar 
vale vista a la orden del Juez Árbitro, 
dinero en efectivo, depósito o transferencia, 
por el 10% del mínimo fijado, en oficio 
del Tribunal Arbitral, en calle Rengo N° 444, 
Concepción, hasta una hora antes de la 
hora fijada para la subasta. Mayores 
antecedentes consultar al correo. 
arbitrales@notariaüarcia.cl 
 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 5531, de 30 de 
noviembre 2023, rectificada por Resolución 
Exenta 5762, de 18 de diciembre de 2023, 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO ordenó 

expropiación parcial del inmueble ubicado 
en COLLAO 590, Rol de Avalúo N° 301-
7, comuna de Concepción, de aparente 
dominio de SELA S.A., en una superficie 
de 278,84 m2 de terreno y 441,49 m2 de 
edificación, conforme al plano S8R-44.071-
2, para la ejecución de las obras del 
proyecto “Mejoramiento Par Vial  
Collao/General Novoa, comuna de 
Concepción”, conforme artículo 51 Ley 
N° 16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos 
integrada por arquitecto Marcela Melo 
Rodríguez, arquitecto Felipe Castillo Parra 
e ingeniero civil Marcelo Moreno Venegas, 
según informe de fecha 13 de noviembre 
2023, fijó monto provisional indemnización 
en la suma de $511.712.732, pagadera 
de contado. Directora SERVIU REGIÓN DEL 
BIOBÍO. 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 5793, 20 de diciembre 
de 2023, SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
ordenó expropiación total de terreno y 
edificaciones del inmueble ubicado en 
COLON 3566 SALINAS, Rol de Avalúo 
N° 01518-00024 de la comuna de 
Talcahuano, de aparente propietario SOTO 
ANDANA MARIA ANGELICA Y OTROS. 
La superficie afecta a expropiación total 
de terreno es de 500,00 m2 (Lote 1) y total 
de 261,11 m2 (a, b, c y d) de edificación 
y cuyos linderos particulares están 
enmarcados en el plano S8R 44072-1, 
para la ejecución del Plan de Emergencia 
Habitacional en la Región del Biobío, 
conforme artículo 51 Ley N° 16.391 y D.L. 

N° 2.186. Comisión Peritos integrada por 
ingeniero civil Renzo Zerga Arancibia, por 
arquitecto Mario Fabrizzio Bellolio Bostica 
y por arquitecta Maria Pamela Mac-Guire 
Acevedo, que f i jó el  monto de la 
indemnización provisional por la 
expropiación en la suma de $247.443.400.-
Director (S) SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO. 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 5791, 20 de diciembre 
de 2023, SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
ordenó expropiación la expropiación 
TOTAL de inmueble ubicado en 
CRISTOBAL COLON 3570 LOTE 2 A LAS 
SALINAS, Rol de Avalúo 1518-25, de 
aparente propietario BASTIDAS RIVERA 
PEDRO SEGUNDO Y OTRO, comuna de 
Talcahuano, superficie afecta a expropiación 
TOTAL de terreno corresponde a 666,66 
m2 (lote 2), cuyos linderos particulares se 
encuentran enmarcados en el polígono A-
B-C-D-A en Plano de Expropiación S8R 
44073-1,para el cumplimiento de obras 
correspondientes al proyecto “PLAN DE 
EMERGENCIA HABITACIONAL ID 08-
02099 SECTOR LAS SALINAS, COMUNA 
DE TALCAHUANO”, conforme artículo 
51 Ley N° 16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión 
Peritos integrada por Arquitecto María 
Pamela Mac-Guire Acevedo, Constructor 
Civil Ítalo Renzo Zerga Arancibia y Arquitecto 
Mario Fabrizio Bellolio Bosticca, que fijaron 
monto de indemnización provisional en 
la suma de $200.219.708.- pagadera de 
contado. Director SERVIU (S) Región del 
Biobío.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

logró Gillard el 2023. Su 
mejor marca era el 2021, 
cuando consiguió 3 en su 
primera temporada.

goles
5

Fernández Vial no se moverá 
la zona para realizar su 
pretemporada. El 8 o 10 de 
enero partirán los trabajos.

Pretemporada 
acá en el Bío Bío

AURINEGROS PREPARAN SU PLANTEL PARA DAR PELEA EN SEGUNDA

A veces uno se olvida que tiene 
solo 21 años. Ángel Gillard tuvo otro 
año de aprendizaje dentro y fuera de 
la cancha. A los porrazos, como es 
la vida. Dos expulsiones que le qui-
taron continuidad en el equipo para 
terminar marcando a los mejores y 
ser el máximo anotador de Fernán-
dez Vial. Ahora está en Argentina, 
con su gente, extrañando a su padre 
que recién partió, abrazando a su 
madre que siempre le tuvo fe. En 
una semana más volverá a Chile y 
quiere explotar. Sabe que tiene todo 
para hacerlo. 

Pasó las fiestas en Barrio Liberta-
dor, allá en Sarmiento, y desde esas 
tierras explicó primero su situación 
con Vial. “Tengo contrato vigente 
con el club y tengo que presentarme 
entre el 8 y 10 de enero. Ya llevo tres 
temporadas acá y siento que he ido 
mejorando, sobre todo, por cómo 
cerré la última campaña”. 

De ese 2023 donde a la “Maquini-
ta” le costó mucho marcar goles, 
apuntó que “arranqué de muy bue-
na manera, pero a mitad de año su-
cedieron varias cosas, también el 
tema de las expulsiones y me costó 
agarrar ritmo y los minutos que uno 
quiere. Perdí confianza y eso es 
complicado para cualquier jugador. 
Felizmente retomé en la parte final 
marcándole dos veces a Limache y 
ese gol a San Antonio en la fecha fi-
nal. Terminé muy bien el año y así 
tiene que ser todo este 2024”. 

 
Números y cambios 

Jugó 21 partidos con Orellana en 
la banca y anotó cinco goles, aun-
que hay que apuntarle un sexto, 
aquel que sirvió para eliminar a De-
portes Concepción de Copa Chile. 

“Estuve en varios partidos, aun-
que durante parte del torneo fui en-
trando en la parte final. Fueron 948 
minutos y 5 goles, lo que creo que es 
un buen promedio. Tuve menos 
tiempo en cancha que otros delan-
teros y los números están ahí. Ten-
go claro que Vial no marcó muchos 
goles este año (tercer ataque menos 
anotador de la serie), pero como 
sea, terminar de goleador del equi-
po siempre es importante. Tiene su 

Gillard: “Terminé muy bien el año  
y así tiene que ser todo este 2024”
Recarga fuerzas en Argentina tras el fallecimiento de su padre, está a semanas de cumplir 22 años y esta 
campaña finalizó como goleador de Fernández Vial. La intensa vida de un chico que amenaza explotar.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

valor”, advirtió. 
¿Ha habido ofertas por Gillard? El 

delantero aclaró que “a mí no me 
gusta ilusionarme y que después 
las cosas se caigan y uno queda mal. 
Por eso, a mi representante le pido 
que me cuente cuando haya algo 
concreto, solo ahí. No sé si pregun-
tarán por mí, pero no pasa nada 
con los rumores. No es lo mío”. 

Quedó la vara altísima en Vial 
después de cerrar entre los tres me-
jores del torneo y Gillard asume que 
“está difícil superar eso, pero la meta 
en Vial siempre debe ser pelear arri-
ba, Vial tiene que estar ahí siem-
pre, porque merece estar en otra 
división. Ese siempre va a ser el ob-
jetivo. Ahora hubo cambio de técni-
co, pero eso en lo personal no es 
tema. Han pasado hartos entrena-
dores y uno tiene que trabajar al 
cien independiente de quién esté. Ya 
después el técnico verá tu trabajo y 
si eres de su gusto”. 

El 29 de enero cumplirá 22 años 
y repasa que “hasta hace poco toda-
vía era juvenil y cada vez uno tiene 
más responsabilidades. Terminé 
con la confianza bien arriba así que 
el otro año quiero que vean un Gi-
llard con más personalidad, más 
garra y estar siempre preparado 
porque las oportunidades en el fút-
bol son inciertas. Este año hay que 
ir por todo”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Basilio / Gregorio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/23 11/33
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

12/33                    
CHILLÁN12/30

RANCAGUA

11/32
TALCA

10/30
ANGOL

10/27
TEMUCO

11/21
P. MONTT

12/23
MIÉRCOLES

13/23
JUEVES

13/21
VIERNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468 local 11S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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